



movimientociudadano.mx

Ciudad de México, 29 de mayo 2023  
BOL-20/23

## Movimiento Ciudadano realiza en Puebla seminario sobre educación y cultura para construcción de su agenda 2024

- *El Dr. José Marún Doger y Corte, ex Rector de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla: “La izquierda mexicana se caracterizó siempre por ser portadora de la exigencia del 1% del PIB para investigación, fue portadora de muchas de las mayores transformaciones que ha habido en el país, hasta que se le olvidó a la izquierda que llegó al gobierno hacer realidad esas viejas demandas”.*
- *El Dr. Gerardo Estrada Rodríguez, ex Director General del Instituto Nacional de Bellas Artes, resaltó que actualmente México se enfrenta a una “situación inédita” pues el actual Gobierno de la República acusa a la cultura de ser la responsable de todos los males del país al tacharla de elitista y de favorecer a unos cuantos.*

Con la finalidad de reorientar y crear estrategias y acciones que posibiliten una mejor educación y acceso a la cultura, Movimiento Ciudadano realizó este lunes en la ciudad de Puebla el séptimo seminario denominado, Educación y Cultura; para la construcción de la Agenda Ciudadana 2024 en donde integrantes de la academia, del sector cultural y sociedad civil plantearon y analizaron diversas propuestas para estos dos sectores.

Durante el seminario, el coordinador de la Comisión Operativa Nacional, Dante Delgado, aseguró que Movimiento Ciudadano impulsará la educación y la cultura como palancas para el desarrollo humano y del país. Explicó que los planteamientos hechos por las personas expertas en este foro serán la base para el programa de gobierno que este instituto político presentará en las elecciones del 2024.

“En Movimiento Ciudadano estamos convencidos de que la educación defina el gran rumbo del país y para ello necesitamos desde luego de académicos, del magisterio, de los centros de investigación y docencia, de universidades e instituciones de educación superior, pero también de la participación ciudadana. Hoy lo trascendente es darle educación de calidad a la sociedad y en ese sentido nos tenemos que vincular a la cultura con instituciones creadas en el poder público, en los gobiernos estatales y también en la organización de patronatos, de instituciones privadas, porque la cultura nos lleva al desarrollo humano y esto se puede dar en diferentes manifestaciones”, dijo el dirigente nacional.

“Si hay participación de gobierno estatal, gobiernos municipales y promotores culturales con la vinculación de las universidades, centros de investigación, docencia, escuelas normales, el sistema educativo desde estatales, federales, y particulares se puede hacer la más amplia manifestación de la vida cultural del país”, agregó.

Martha Tagle, secretaria técnica de la Comisión para la Construcción de la Agenda Ciudadana de Gobierno, recordó que el objetivo de estos seminarios que, desde el pasado mes de febrero, realiza Movimiento Ciudadano en distintas ciudades del país es para construir la plataforma electoral y el programa de gobierno basados en las voces expertas interesadas en construir un buen gobierno para México.

En tanto, el diputado Fernando Morales Martínez, coordinador estatal en Puebla, destacó que con estos foros Movimiento Ciudadano es el único partido abierto a escuchar a las personas expertas y a la sociedad civil para construir el México que la población se merece.





movimientociudadano.mx

El Dr. Marco Fernández, investigador asociado de México Evalúa y profesor del Tecnológico de Monterrey, expuso que México padece una inequidad de oportunidades educativas, pues de cada 10 mexicanos que ingresan a estudiar la primaria, sólo dos van a terminar estudios universitarios. “Y no solo es una inequidad de acceso a la educación, sino lamentablemente la mayoría de niñas, niños y jóvenes no aprenden lo que tendrían que aprender y tienen una distancia respecto a lo que se requiere en el mundo laboral y lo que adquieren en las aulas y esto complica aún más la posibilidad de que la educación sea una verdadera herramienta para el desarrollo de las personas y para el desarrollo nacional”, compartió.

La Dra. Martha Nérida Ruiz Uribe, poeta y narradora, lamentó los constantes ataques del actual Gobierno Federal en contra de las universidades, su autonomía, la libertad de cátedra y hasta la persecución judicial a personal académico. De igual manera, consideró que las recién creadas Universidades Benito Juárez no permitirán a los estudiantes mejorar su condición socioeconómica.

El Ing. José Antonio Carranza Palacios, ex Subsecretario de Educación Tecnológica de la SEP, refirió que actualmente existen varias situaciones preocupantes en el sistema educativo del país como la ideologización y supresión de contenidos importantes; la anulación y precarización de servicios educativos, como las Escuelas de Tiempo Completo y las Universidades Benito Juárez; la proscripción de mecanismos de evaluación que posibiliten la toma de decisiones para mejorar los procesos, calidad y resultados educativos; la politización de la transferencia de vastos recursos para el mantenimiento de las escuelas, como es el caso del programa La Escuela es Nuestra, entre otros.

El Dr. Carlos Iván Moreno Arellano, coordinador general académico y de innovación de la Universidad de Guadalajara, opinó que la educación debe ser considerada como un tema de prioridad nacional. Refirió que actualmente apenas cuatro de cada 10 jóvenes tienen acceso a la educación superior, mientras que Argentina tiene una cobertura de 95% y Chile de 93%. “La educación superior y la ciencia y la tecnología han perdido peso financiero en todos los indicadores, invertimos hoy menos respecto al Presupuesto de Egresos de hace 6 años. Sí hay recursos, pero las únicas dos partidas que han crecido de manera dramática principalmente son las becas y la defensa nacional”, señaló.

La Dra. Verónica Pichardo Cueva, consultora independiente para el diseño de programas de posgrado en el área de educación, planteó la necesidad de diseñar modelos de solución educativos que incluya un diálogo con el profesorado y alumnado. Además, indicó que deben existir políticas educativas y estrategias de atención docente flexibles y diferenciadas por municipios, pues existen “muchos Méxicos” dentro del país.

El Dr. José Marún Doger y Corte, ex Rector de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, sugirió la implementación de la educación dual a nivel superior y que se destine al menos el 1% del PIB a la investigación. “La izquierda mexicana se caracterizó siempre por ser portadora de la exigencia del 1% del PIB para investigación, fue portadora de muchas de las mayores transformaciones que ha habido en el país hasta que se le olvidó a la izquierda que llegó al gobierno hacer realidad esas viejas demandas”, manifestó.

La Dra. Sylvia Ortega Salazar, miembro del Consejo Ciudadano de Mejoredu y consultora independiente, consideró que las escuelas y sistema escolarizados como se conocen llegaron a su fin. Consideró que actualmente no se requiere pensar exclusivamente en una política educativa, sino más bien en una “política intersectorial, política para jóvenes, política para la distribución, la equidad y la inclusión”.

La Dra. Arcelia Martínez Bordón estimó que actualmente “ir a la escuela no garantiza el poder avanzar en la escalera social, no garantiza movilidad educativa ni movilidad social sobre todo a los grupos más desfavorecidos”. Asimismo, mencionó que



movimientociudadano.mx

las becas por sí mismas no mejoran o revierten la deserción escolar, por lo que se requiere mejorar la calidad de la oferta educativa, lo que implica un trabajo coordinado entre distintos sectores y las autoridades educativas.

Mientras que la Dra. Sofía Leticia Morales Garza, Secretaria de Educación de Nuevo León, enumeró todas las acciones que esa administración estatal ha implementado en el sector educativo como la educación dual en la que participan consejos empresariales, la inversión en educación inicial, la implementación de escuelas de tiempo completo con jornadas ampliadas y con alimentación, mochilas y útiles escolares para el estudiantado.

En el panel de cultura, el Dr. Gerardo Estrada Rodríguez, ex Director General del Instituto Nacional de Bellas Artes, resaltó que actualmente México se enfrenta a una “situación inédita” pues el actual Gobierno de la República acusa a la cultura de ser la responsable de todos los males del país al tacharla de elitista y de favorecer a unos cuantos. “Una idea totalmente errónea y una apreciación llena de prejuicios y de ignorancia”, señaló. A pesar de esto, agregó, el futuro de las bellas artes y de la cultura estará vivo mientras esté vivo el género humano, pues esto no es un tema que depende de los gobiernos.

La Mtra. Hilda Trujillo Soto, directora general de Cultura de la Alcaldía de Coyoacán, dijo que es alarmante la pauperización de la vida de los artistas, los promotores culturales y la desesperación por conseguir apoyos para las producciones de teatro, danza, investigación y exposiciones. Todo esto, señaló, a pesar de que este sector dio un amplio apoyo electoral a la Cuarta Transformación en 2018.

Mientras que la Mtra. Victoria Contreras Peña, Directora Ejecutiva en Conecta Cultura, subrayó que un reto crucial para el diseño de las próximas políticas culturales tiene que ser que las personas que decidan emprender o trabajar en el sector cultural deben tener acceso a sus derechos laborales, aunado a crear estrategias para el financiamiento público de la cultura.

A su vez, la Dra. Alma Carrasco Altamirano, profesora-investigadora de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla y fundadora del Consejo Puebla de Lectura, resaltó que es fundamental que la sociedad civil participe en las discusiones de construcción de políticas públicas para garantizar los derechos culturales. Asimismo, propuso la necesidad que la política cultural considere a las poblaciones históricamente excluidas, como las infancias y sus familias, pues todas las personas tienen derecho a cualquier propuesta de acercamiento cultural.

A este seminario también asistieron el senador Noé Castañón, coordinador de la Comisión Operativa para la Construcción de la Agenda Ciudadana de Gobierno; el doctor Alejandro Chanona, presidente de la Fundación Lázaro Cárdenas; integrantes de la Comisión Operativa Estatal de Puebla; los diputados federales, Pablo Gil y Braulio López Ochoa; Alejandra Puente, integrante de la Comisión Operativa Nacional; así como la presidenta de la Comisión Nacional de Convenciones y Procesos Internos de Movimiento Ciudadano, Julieta Macía Rábago, entre otras personas activistas y representantes de organizaciones de la sociedad civil.

**Fotos:** <https://www.flickr.com/photos/movimientociudadano/albums/72177720308667039>

**Video:** <https://www.youtube.com/live/ujRczP-OD9U>

**Movimiento Ciudadano**

